CENTRO DE INVESTIGACIONES INTERDISCIPLINARIAS EN CIENCIAS Y HUMANIDADES

- CEIICH -

Dr. Mauricio Sánchez Menchero Director – desde febrero de 2020

El Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) tiene como principal objetivo impulsar proyectos de investigación multi e interdisciplinaria cuyos resultados contribuyan al desarrollo del conocimiento y a la construcción de alternativas para resolver los problemas de México y del mundo. Por lo anterior, integra a profesionales que trabajan en un ambiente de pluralidad teórica y libertad de investigación.

PERSONAL ACADÉMICO

La planta académica del Centro se integró por 140 personas, de las cuales 53 son personal de investigación; 31 son personal técnico académico y 56 realizaron actividades administrativas y de mantenimiento; de éstas, 35 son personal de base y 21 son personal de confianza. Del total del personal de investigación, 52 poseen grado académico de doctorado; 43 tienen contratación definitiva, uno es interino y nueve están por Artículo 51.

Ahora bien, 49 de las 53 personas que integraron al personal de investigación contaron con los estímulos del Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA) de la UNAM. De la plantilla de investigación, 11 personas tienen nivel D, 33 tienen nivel C, dos nivel B y tres cuentan con estímulo equivalente a PRIDE B. Para finales de 2023, el 77% del personal de investigación formó parte del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII).

De las 31 personas dedicadas a labores técnico-académicas adscritas al Centro, 12 apoyan a los programas de investigación y 19 en los departamentos a cargo de la Secretaría Técnica y la Secretaría Académica. Asimismo, 22 personas cuentan con definitividad; tres son interinas y seis están contratadas por Artículo 51.

Del total del personal técnico académico, durante 2023, cuatro cuentan con el grado de doctorado, dos con estudios de doctorado, 12 con maestría, cuatro con estudios de maestría, ocho con licenciatura y uno es pasante.

Adicionalmente, con el objeto de enriquecer el diálogo interdisciplinario, el personal académico del CEIICH contó con la colaboración de especialistas de otras dependencias de la UNAM, instituciones nacionales e internacionales. En 2023, 30 investigadores realizaron estancias de investigación, para enriquecer con nuevas visiones nuestro quehacer e impulsar en la Universidad la investigación interinstitucional y transfronteriza; de éstas, ocho fueron seleccionadas para realizar una estancia posdoctoral por el CONAHCyT.

INVESTIGACIÓN

Con el objetivo de sumar esfuerzos para lograr una mayor integración y vinculación entre las ciencias naturales, las ciencias sociales y las humanidades, se ha fomentado la perspectiva interdisciplinaria en las diferentes actividades académicas y desarrollo de proyectos, para conocer la realidad a nivel global, regional, nacional y local, dentro de las cuatro grandes áreas de análisis y estudio del CEIICH: Teoría y Metodología; Mundo y Globalización; Desarrollo, Derechos Humanos y Equidad; Fronteras Disciplinarias, de las cuales se desglosan 12 programas de investigación: Historia de la Ciencia; Ciencia y Tecnología; Ciencias Sociales y Literatura; Cibercultura y Desarrollo de Comunidades de Conocimiento; Estudios Visuales; El Mundo en el Siglo XXI; Ciudades, Gestión, Territorio y Medio Ambiente; Producción de Bienes y Servicios Básicos; Poder, Subjetividad y Cultura; Derecho y Sociedad; Investigación Feminista, y Macrodatos, Inteligencia Artificial e Internet. Cabe destacar que dentro de esta organización académica se desarrollaron 15 proyectos de investigación que fueron concluidos y 115 adicionales que se encuentran en desarrollo; de los proyectos que reciben financiamiento, 10 han correspondido al Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT), uno se encuentra suscrito al Programa de Apoyo a Proyectos para Innovar y Mejorar la Educación (PAPIME) y ocho procedentes del CONAHCyT.

Sobre los resultados de las actividades desarrolladas durante este año, el personal académico publicó 22 libros, 49 capítulos de libro y 38 artículos en revistas arbitradas.

De acuerdo con el Programa Anual de Publicaciones aprobado por el Comité Editorial, el Centro publicó 10 libros impresos —ocho títulos nuevos impresos editados por el CEIICH-UNAM, una coedición con editorial externa y una coedición con otras entidades de la UNAM— y siete ediciones electrónicas de acceso abierto, dos de las cuales corresponden a títulos nuevos y cinco son títulos publicados por el Centro en años anteriores. Además, se editó un ePUB. También se publicaron tres números de la revista

INTERdisciplina y dos números de Mundo Nano: Revista Interdisciplinaria en Nanociencia y Nanotecnología, ambas en soporte electrónico, disponibles en PDF y con acceso a consulta en el portal de Revistas UNAM. El propósito de integrar la publicación de la revista en ejes temáticos consiste en el abordaje de temas de relevancia social desde la interdisciplina, comprende los dominios de las ciencias, las humanidades y las ingenierías, busca que el lector logre una visión caleidoscópica de los tópicos incluidos en cada edición de la revista.

El Departamento de Publicaciones organizó los trabajos de edición e impresión de las publicaciones de acuerdo con los lineamientos del Programa Anual aprobado por el Comité Editorial del Centro; diseñó las portadas e interiores de las publicaciones impresas y digitales, así como los materiales gráficos para la difusión de los encuentros académicos. Además, mantiene un área para la edición y producción de la revista *INTERdisciplina*.

Durante este año, el Departamento Distribución y de Venta de Libros del Centro realizó donaciones de 27 títulos (184 ejemplares en total) a diversas instituciones, entre ellas las unidades bibliotecarias de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, el Centro de Estudios Socioculturales Universidad Católica de Temuco y el Programa de Donación Central DGPFE-UNAM.

El CEIICH participó con la venta de publicaciones en cuatro eventos nacionales, se vendieron 358 ejemplares correspondientes a 99 títulos de libros. Los eventos fueron: la Feria Internacional del Libro en el Palacio de Minería; Fiesta del Libro y la Rosa; Feria Internacional del Libro de las Universitarias y los Universitarios (FILUNI), y la Feria Internacional del Libro Guadalajara.

Los datos anteriores dan muestra de los altos niveles de calidad de la investigación y actividades académicas y docentes que se desarrollan en el CEIICH; todo se evidencia en el importante número y diferente formato en que las obras son publicadas. Asimismo, se observa una creciente capacidad para promover actividades académicas de muy diversa índole, sumado a nuevos proyectos para obtener financiamientos externos, lo que muestra tanto el apoyo e impulso institucional como el esfuerzo de la comunidad por atraer recursos extraordinarios para desplegar el potencial académico que posee y lograr una mayor vinculación de la Universidad con la sociedad.

INTERDISCIPLINA

Desde su fundación, el CEIICH ha buscado proponer nuevas perspectivas de investigación orientadas a tender puentes entre las disciplinas científicas, sociales y humanísticas, cooperar en la formación de redes de conocimiento multi e interdisciplinario, útil

en el análisis y solución de fenómenos y problemáticas complejas, tanto en el ámbito local como nacional e internacional.

Cada uno de los integrantes de la comunidad del CEIICH trabaja para fortalecer el carácter innovador e interdisciplinario en plena observación de las cuatro funciones sustantivas del Centro: la investigación (mediante el desarrollo de proyectos que contribuyan a generar un conocimiento original, propositivo y vinculante), las publicaciones (buscan la colaboración), la docencia (amplía los espacios de interacción con la comunidad estudiantil y la sociedad en general y establece puentes de comunicación más inclusivos) y las actividades de difusión y divulgación de la ciencia (amplifican las redes de colaboración, los convenios y los encuentros académicos que familiaricen a la población con el conocimiento y pensamiento interdisciplinario).

De conformidad con el Plan de Desarrollo Institucional de nuestra Universidad y nuestra misión, durante el cuarto año de gestión se dio seguimiento a los trabajos para ampliar y fortalecer nuestras funciones sustantivas mediante la vinculación estratégica con otras dependencias de la UNAM y al exterior, con instituciones nacionales e internacionales.

Se han logrado vínculos con otras entidades académicas de la UNAM y del extranjero para el desarrollo de proyectos de investigación que promuevan la articulación entre las ciencias, las humanidades y otras áreas del saber, tal como lo expresa el Plan de Desarrollo Institucional del CEIICH. En 2023 continuó el trabajo del Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Racismo y Xenofobia (SURXE) y del Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Envejecimiento y Vejez (SUIEV).

La suma de estos esfuerzos ha permitido articular y combinar elementos de las distintas disciplinas de formación del personal de investigación, así como con especialistas de otras instituciones nacionales y extranjeras, al mismo tiempo apoyar el crecimiento de núcleos de investigación y estudio para establecer redes locales, nacionales e internacionales que comparten el propósito de trascender en sus ámbitos disciplinarios.

El Centro actualizó durante 2023 su catálogo en línea de la Red de Educación Continua (REDEC) para difundir y promover las actividades académicas del Centro, entre las que se destacan: Seminario COHOUSIN un sistema de vivienda común con salud y bienestar para un envejecimiento exitoso, del 7 de febrero al 14 de marzo, coordinado por la Dra. Elisa Margarita Maass Moreno; Diplomado Investigación Interdisciplinaria en Educación para la sustentabilidad del Desarrollo (DIIES), del 13 de febrero al 30 de junio, coordinado por el Dr. Juan Carlos Villa Soto y la Dra. María Teresa Bravo Mercado; Coloquio Internacional Movilidad urbana, sustentabilidad y justicia social en América Latina: saberes, prácticas y políticas, el 30 y 31 de mayo y 12 y 2 de junio, coordinado por la Dra. Alejandra María Leal Martínez, Audrey Chérubin y Eliott Ducharme; Diplo-

mado en línea Racismo y xenofobia vistos desde México (11ª promoción), del 14 de agosto al 15 de diciembre, coordinado por la Dra. Olivia Joanna Gall Sonabend y Gabriela Iturralde; Ensamble "Cosmografías" Seminario de Investigación Avanzada Estudios del cuerpo (ESCUE)-2023: Posthumanismos y materialidad, el 31 de agosto, coordinado por la Dra. Maya Victoria Aguiluz Ibargüen; Foro Internacional de Investigación Feminista y COVID: Resultados y Propuestas, el 27 y 28 de septiembre, coordinado por la Dra. Norma Blázquez Graf; Ciclo de conferencias Educador/a tradicional en Chile en contexto intercultural, el 5 y 6 de octubre, coordinado por la Dra. María Eugenia Alvarado Rodríguez; Curso Historia del cine Los afroamericanos y su auto representación cinematográfica I, del 12 de mayo al 30 de junio y II, del 10 de noviembre 2023 al 19 de enero de 2024, coordinado por el Dr. Mauricio Sánchez Menchero, Mtro. Carlos Arturo Flores Villela, Alan Prats y César Adrián Reyes Hernández.

DOCENCIA

La docencia es una de las funciones sustantivas del Centro, contribuye a la formación de especialistas a través del diseño y realización de diplomados para lograr una mayor vinculación con los diferentes programas de posgrado. También busca, mediante la dirección de tesis de licenciatura, maestría y doctorado, incorporar a los estudiantes a modelos y enfoques de investigación a través de programas especializados y apuntalar la formación de futuros docentes e investigadores con una perspectiva interdisciplinaria.

Durante 2023, el personal académico del CEIICH impartió 95 asignaturas: 28 fueron registradas a nivel licenciatura, 53 en maestría, 10 en doctorado y cuatro en especialidad. Como parte de otras actividades docentes, el personal académico participó en 63 actividades: de las cuales 28 fueron cursos y diplomados, ocho cátedras y conferencias y 27 seminarios y talleres. Se participó en 214 direcciones de tesis: 45 tesis de licenciatura, 82 de maestría y 87 de doctorado. Además se colaboró en 152 comités tutoriales, de los cuales 110 fueron en doctorado y 42 en maestría.

Nuestras labores docentes se desarrollaron dentro de la UNAM en las facultades de Ciencias, Filosofía y Letras, Ciencias Políticas y Sociales, Psicología y Derecho, entre otras.

Del mismo modo, se impartieron clases en las siguientes instituciones nacionales: la Universidad Nacional Autónoma de San Luis Potosí, la Universidad Autónoma de Sinaloa, el Instituto Michoacano de Ciencias de la Educación, el Instituto Guanajuatense de las Mujeres y la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo; respecto a las que fueron impartidas en instituciones de carácter internacional, se encuentran The Ohio State University, University of Virginia, Universidad Mayor de San Andrés, University of Notre Dame, Universidad Andina Simón Bolívar, la Universidad Nacional de Rosario y la Universidad de El Salvador.

El CEIICH forma parte de los Comités Académicos de tres posgrados: Programa de Posgrado en Estudios Latinoamericanos, Programa de Maestría en Trabajo Social y Posgrado en Estudios de Género.

El personal académico del CEIICH participa en otros programas de posgrado de la UNAM, pese a no estar formalmente vinculado a ellos. El Centro trabajó en la formalización de su participación en los programas de posgrado en Ciencias Políticas y Sociales y en Ciencias de la Sostenibilidad.

El conjunto de estas actividades docentes, así como los vínculos interinstitucionales que se desarrollan en torno a ellas muestra la creciente presencia del CEIICH en el impulso a procesos docentes que favorecen la ampliación de la perspectiva interdisciplinaria dentro y fuera de la UNAM.

Se tramitaron cuatro convenios: uno específico con el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (CONAPRED); uno de colaboración con el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), y dos modificatorios con el Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación (IISUE) y con la Coordinación de Universidad Abierta, Innovación Educativa y Educación a Distancia (CUAIEED) y, por último, con la Fundación Guatemala.

Las actividades de educación continua del CEIICH consisten fundamentalmente en impartir diplomados en las modalidades presencial y a distancia, como parte de las actividades inscritas en educación continua de la UNAM, así como de seminarios, cursos y talleres. Durante el 2023 se organizaron 30 actividades académicas, de las cuales seis fueron diplomados, 16 seminarios, siete cursos y un conversatorio.

Algunas de las actividades en este rubro que más destacan son: Diplomado virtual El racismo y la xenofobia vistos desde México, 10ª promoción, coordinado por la Dra. Olivia Joanna Gall Sonabend y la Dra. Eugenia Iturriaga Acevedo; el Seminario Educación desde una mirada interdisciplinaria. Estado, movimientos sociales e interculturalidad en las propuestas educativas, coordinado por la Dra. María Eugenia Alvarado Rodríguez, Lic. Hugo Enrique Andrade Pedroza, Mtro. Jaime Fernando González Lozada y el Mtro. Oscar Fernando Gutiérrez Arriaga; y el Curso Temas selectos de comunicación política e interdisciplina: medios, actores y procesos, coordinado por el Dr. Julio Vicente Juárez Gámiz.

En cuanto a las actividades y propuestas enfocadas a la formación de especialistas y personal joven, continuó la participación de estudiantes con beca en proyectos financiados por PAPIIT de la UNAM, así como los de CONAHCyT.

Además, continuó el Programa de Becas CEIICH, dirigido al apoyo especializado de estudiantes y egresados de la UNAM de los niveles de licenciatura, maestría y doctora-

do, sus conocimientos contribuyen en las actividades de los diferentes programas de investigación, departamentos y secretarías del Centro. El Programa otorgó 26 becas, de las cuales dos con grado de maestría, siete con licenciatura, 10 a pasantes de licenciatura y siete a estudiantes.

Como en años anteriores y con el objeto de integrar a la comunidad estudiantil en ámbitos prácticos y de socialización vinculada a la investigación interdisciplinaria, durante 2023, 42 estudiantes realizaron su servicio social, más tres de prácticas profesionales, en las diferentes áreas, programas de investigación y departamentos del CEIICH, divididos en 21 mujeres y 24 hombres.

DISTINCIONES Y RECONOCIMIENTOS

El trabajo de las personas que integran al CEIICH contribuyen en su funcionamiento y logro de metas, también tiene impacto al exterior de la UNAM. Durante 2023, cinco integrantes del personal de investigación y técnico académico del Centro recibieron nombramientos y reconocimientos por su trabajo y aportaciones a la Universidad y a sus respectivos campos de conocimiento, a saber:

- Mtra. Concepción Alida Casale Núñez, Reconocimiento, Sor Juana Inés de la Cruz 2023
- Dra. Aleida Hernández Cervantes, Reconocimiento por la Asociación de Abogados Litigantes
- Dra. Olivia Joanna Gall Sonabend, Premio Daniel Cosío Villegas, por el INEHRM
- Dra. Jahel López Guerrero, Premio al proyecto de investigación "Mujeres indígenas jóvenes ante el miedo, las violencias y la discriminación en el espacio público de la Ciudad de México", otorgado en el 1er concurso de investigación sobre discriminación en la Ciudad de México, por el Consejo para Prevenir y Eliminar la Discriminación en la Ciudad de México.
- Lic. Víctor Manuel Méndez Villanueva, Selección oficial en la VIII Muestra Nacional del Imágenes Científicas MUNIC 2023, para Ayotochtli, un animal monstruoso, por el Instituto Mexicano de Cinematografía

Además, se llevó a cabo una ceremonia de Entrega de Distinciones por labor académica y docente en la UNAM y en el CEIICH. De manera presencial, el CEIICH reconoció a los académicos que cumplieron 10, 15, 20, 25, 30, 35 y 40 años de antigüedad. Estos reconocimientos son el resultado al trabajo constante y al alto nivel académico del personal del Centro.

DEPARTAMENTOS DE COLABORACIÓN CON LA INVESTIGACIÓN

El desarrollo de las actividades de investigación, docencia y difusión es posible gracias al trabajo conjunto del personal técnico académico y el personal de confianza que integran los departamentos de Planeación y Seguimiento Académico, Difusión, Información y Documentación, Publicaciones, Producción Audiovisual y Multimedia, Cómputo, y Distribución y Venta.

A lo largo del 2023, el Departamento de Planeación y Seguimiento Académico tuvo como objetivo el diseño de estrategias que permitan la realización de las actividades relacionadas con los órganos colegiados del Centro. De igual modo, busca contribuir a los procesos de planeación, evaluación y seguimiento que impulsen la gestión y la vinculación institucional. Entre sus actividades destacan: apoyo en la elaboración de la contribución del CEIICH para el Informe de la Rectoría; colaboración en las actividades para la celebración de los diversos instrumentos jurídicos como convenios de colaboración académica y coediciones, entre otros, del CEIICH; apoyo en la preparación del Informe de la Dirección del CEIICH, que incluye sistematización de la información de los informes SIAH, actualización de información, estadísticas, numeralias, recopilación de la información de las diferentes áreas del Centro, desde académicas hasta administrativas; apoyo en la elaboración y sistematización de procesos internos, y actualización de bases de datos de información académica del área; apoyo en la atención y seguimiento de las diversas convocatorias que gestiona la Secretaría Académica ante la DGAPA, SNII, DGECI, entre otras. Entre ellas tenemos el Programa de Estancias de Investigación (PREI), Programa de Apoyos para la Superación del Personal Académico (PASPA), y Programa de Becas Posdoctorales (POSDOC), todas de la UNAM; colaboración en la preparación y entrega de los inventarios del archivo institucional del CEIICH 2023 al Área Coordinadora de Archivo de la UNAM; enlace entre el Centro y el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del CONAHCyT; apoyo en el seguimiento de los Indicadores del CEIICH, que se presentan ante la Dirección General de Presupuesto UNAM.

Dentro de las labores del Departamento se encuentra apoyar en las actividades del Consejo Interno, Comisión Dictaminadora, Comisión Evaluadora y Subcomisión de Superación Académica; las sesiones de estos órganos colegiados se continuaron trabajando en modalidad presencial y a distancia, además resaltan las siguientes adecuaciones: reuniones vía Zoom, recepción y envío de expedientes y documentación de manera digital, emisión de documentación en formato digital al utilizar firmas escaneadas e implementación de un minutario digital.

El Departamento de Difusión apoyó en la organización y desarrollo de todas las actividades de los programas de investigación, encuentros académicos, cursos de posgra-

do, diplomados, reuniones de trabajo, así como su difusión en la prensa universitaria y nacional.

La logística de difusión de las actividades académicas fue posible gracias al trabajo en conjunto con los departamentos de Publicaciones, Difusión, Producción Audiovisual y Multimedia y Cómputo. También se enviaron 10 ejemplares del Boletín Oportunidades CEIICH con la información de convocatorias vigentes de apoyo a proyectos (becas, subvenciones, etc.), con datos estratégicos propuestos. Además, se elaboraron y difundieron vía correo electrónico 60 ejemplares del Semanario CEIICH, se estimula el alcance de las actividades académicas internas y de otras entidades de la UNAM. También se promovieron las novedades editoriales de la biblioteca.

Se gestionaron en total 75 actividades, 41 fueron nacionales y 34 de carácter internacional, de manera presencial y a distancia, que comprenden conferencias, cursos, coloquios, conversatorios, mesas redondas, seminarios, convocatorias y eventos conmemorativos. También se brindó el apoyo para la difusión de 59 actividades académicas externas en las que participó nuestra comunidad fuera del CEIICH.

El Departamento de Información y Documentación proporcionó información bibliográfica y documental de apoyo al trabajo de investigación, impulsó el desarrollo de sus colecciones y la preservación de sus acervos, así como la adquisición de libros, revistas, discos compactos y videos.

Durante 2023 se realizaron 1,328 préstamos de libros: 287 a domicilio, 77 en sala, 201 en resguardo, 526 consultas en sala, 198 interbibliotecarios y 39 préstamos concedidos a otras bibliotecas. Como parte complementaria del servicio de biblioteca, se registró un total de 313 usuarios: 48 de ellos investigadores, 29 técnicos académicos, 15 administrativos, 28 becarios, seis investigadores invitados, nueve prestadores de servicio social, 159 a instituciones de convenios interbibliotecarios, 11 a tesistas y a un estudiante, así como siete usuarios de distinta procedencia.

El Departamento de Publicaciones organizó el trabajo de edición de las publicaciones de acuerdo con los lineamientos del programa anual aprobado por el Comité Editorial del Centro, diseñó las portadas e interiores de las publicaciones impresas y digitales, así como los materiales gráficos para la difusión de los encuentros académicos. Además, distribuyó y comercializó las publicaciones del Centro y mantiene un área para la edición y producción de la revista *INTERdisciplina*.

El Departamento de Producción Audiovisual y Multimedia elaboró los materiales audiovisuales para promover y dar cuenta de la labor que se desarrolla en el CEIICH, así como catalogar, resguardar y preservar su acervo audiovisual. De manera conjunta con los departamentos de Difusión y de Cómputo, impulsó la promoción y visualización de

las diversas actividades académicas organizadas por el Centro mediante el uso de plataformas digitales (como YouTube). Se dio continuidad al almacenamiento del acervo en un soporte de larga duración en cinta.

Las actividades del Centro se difundieron en vivo a través de nuestros canales de You-Tube, Facebook Live. En total se llevaron a cabo 96 transmisiones en vivo que contaron con una audiencia de 1,436 espectadores, las cuales fueron reproducidas de manera diferida 27,230 veces en nuestro canal de YouTube.

La presencia del Centro en las redes sociales incrementó de manera considerable, alcanzó 59,156 seguidores en Facebook, 15,061 seguidores en Twitter y 2,844 seguidores en Instagram.

El Departamento de Cómputo realizó el monitoreo permanente de la red de telecomunicaciones y brindó mantenimiento preventivo a servidores del Centro alojados en el cuarto de telecomunicaciones del quinto piso y en instalaciones del Departamento de Cómputo en el edificio anexo; gestionó la compra de equipo de cómputo, continuó con el soporte y asesorías especializadas.

Por otro lado, se realizaron actualizaciones de contenido, que incluyen: carga de imágenes de carteles y banners de actividades académicas, información enviada por la DGCS, convocatorias para procesos de elección, vínculo al semanario, boletines, noticias, reportajes, revistas, libros, producciones audiovisuales y calendarios de becas. Se actualizó la información de las secciones de eventos, diplomados, seminarios institucionales, perfiles personales del personal académico del Centro y carga documental en el espacio informativo interno.

Además, se actualizaron los siguientes sistemas:

- Sitio web desarrollado Node.JS de la aplicación Anteproyecto2024, se encuentra en la siguiente liga: http://132.248.246.152:3000/
- Desarrollo del micrositio para la gestión de descargas de libros electrónicos para el pago de regalías
- Asesoría y configuración a la base de datos de Numeralia de Mundo Nano. Revista Interdisciplinaria en Nanociencias y Nanotecnología. http://mnumeralianyn.unam.mx/
- Documentación técnica para de los diversos sistemas que dan servicio al departamento SGE, Anteproyecto 2024
- Micrositio para la consulta de la base de datos bibliográfica a la que se hace referencia en el libro El corazón de los libros.

- Micrositio Espacio Informativo Interno, incorporado a la página web del Centro que permite al personal autorizado la consulta de documentos internos e información relevante para la comunidad del Centro
- Micrositio Literatura y política, actualmente en desarrollo, el cual permitirá la consulta de acervo bibliográfico sobre literatura y política

Asimismo, continúa el uso de nuevas tecnologías para la producción y la difusión del conocimiento. Por un lado, a través de bases de datos, aplicaciones, gráficas y distintos software se ha apoyado y fortalecido el trabajo de investigación como soporte y medios para difundir las investigaciones y los conocimientos generados; esto a través de la creación de multimedia, audiovisuales, CD ROMS, libros electrónicos y demás materiales digitales.

GESTIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Proyectos de investigación que se administran con recursos externos

El personal adscrito a la Secretaría Administrativa, los departamentos de Personal y Servicios Generales, Presupuesto y Contabilidad y el Área de Bienes y Suministros, proporcionan de manera oportuna a las distintas unidades responsables que integran la estructura del CEIICH los servicios administrativos y de apoyo necesarios para desarrollo de las actividades que les han sido encomendadas, optimizar el uso de los recursos humanos, financieros, tecnológicos y materiales con los que cuenta, observar la normatividad vigente de la UNAM.

En 2022 se inició el diagnóstico estructural de la Torre II de Humanidades, incluido en el Fondo para proyectos estratégicos y de mantenimiento y conservación de los inmuebles de la Universidad Nacional Autónoma de México, con el propósito de conocer el estado actual de la Torre. En el diagnóstico estructural participan los equipos técnicos del Instituto de Ingeniería, de la Dirección General de Obras y Conservación (DGOC), de la Coordinación de Humanidades y de la Dirección General del Patrimonio Universitario (DGPU), dicho diagnostico continuó en desarrollo durante 2023 con las siguientes acciones:

- Estudio de incidencia solar y temperaturas; análisis de materiales, así como proyecto de conservación y restauración para las fachadas oriente y poniente.
- Levantamiento arquitectónico que incluye instalaciones hidrosanitarias, eléctricas y especiales.
- Verificación del etiquetado UTP físico contra planos.

Además, se realizaron los siguientes trabajos: acabados con tirol y pintura en las columnas en las que se realizaron las extracciones de núcleos y en donde se realizaron aperturas de registros en muros y plafones; pruebas de los tableros de cada piso de la Torre II a los tableros generales, con apagado generalizado; verificación de registro para corroborar información en planos; confirmación de las instalaciones de voz y datos en los planos.

OTRAS ACTIVIDADES IMPORTANTES

Seminario Universitario de Estudios sobre el Tiempo Social (SUETIS). En 2023 el rector Enrique Graue Wiechers emitió el Acuerdo por el que se crea el SUETIS, del cual el CEIICH es entidad académica integrante. Dentro de sus principales objetivos están: I. Fomentar la investigación multi, trans e interdisciplinaria sobre los problemas epistemológicos, teóricos y metodológicos que se desprenden del estudio y la reflexión sobre el tiempo social; II. Promover la formación de recursos humanos altamente capacitados en los estudios del tiempo social; III. Establecer alianzas con otros grupos de investigación y centros académicos dentro y fuera de la UNAM para propiciar el intercambio de conocimientos y la colaboración en proyectos de investigación interdisciplinarios e interinstitucionales; IV. Difundir el conocimiento generado en el SUETIS a la sociedad en general, mediante la organización de actividades de divulgación científica, la participación en eventos académicos y la publicación de artículos en revistas especializadas y de difusión; y V. Formar una comunidad académica orientada a la reflexión, investigación y difusión del conocimiento sobre el tiempo social. Es coordinado por la Dra. Mónica Guitián Galán.

Seminario sobre Interdisciplina: Los aportes de Pablo González Casanova. Como resultado de las propuestas emanadas en el Coloquio Interno de nuestro Centro en mayo de 2023, surge este Seminario con el fin de ofrecer una visión panorámica del itinerario intelectual de Pablo González Casanova que nos permita ubicar su lugar en la construcción del pensamiento social latinoamericano y con ello sus aportaciones al desarrollo de un pensamiento crítico desde el Sur, con un énfasis especial en su propuesta de investigación de carácter interdisciplinario. Fue coordinado por el Dr. José Guadalupe Gandarilla Salgado.

Presentación de Becarios Posdoctorales CEIICH. Se llevaron a cabo dos reuniones para la presentación de los becarios posdoctorales de nuevo ingreso, con el fin de integrarlos a la comunidad de becarios del Centro, y así acrecentar las redes de los jóvenes investigadores. Además, se les brindó información académica-administrativa primordial para su estancia.

Seminario de Becarios Posdoctorales CEIICH. Es organizado y se desarrolla por los becarios posdoctorales del CEIICH. Tiene como objetivo generar reflexión e intercambio

académico constante donde se sometan a consideración de pares los avances de las investigaciones posdoctorales con el doble propósito de contar con diversas opiniones sobre el trabajo propio, y conocer los campos de investigación y enfoques analíticos que desarrollan los colegas.

Claustro CEIICH. Se llevaron a cabo de forma presencial en el Auditorio del CEIICH dos sesiones del Claustro. Un entorno informativo, propicio para el diálogo y la conexión, donde colaboramos para identificar conjuntamente estrategias que fortalezcan y consoliden nuestra vida académica. Además, buscamos mejorar tanto los procesos de gestión interna como el funcionamiento de los departamentos técnicos.

Reunión de Dirección con los Coordinadores de los Programas de Investigación del CEIICH. Se organizó una reunión con los coordinadores de los 11 programas de investigación pertenecientes a las tres áreas del CEIICH. La finalidad principal fue desarrollar y concretar actividades específicas dentro del plan de trabajo. Durante esta reunión, se exploraron diversos temas relacionados con la organización, programación académica, estructura y la vida académica del Centro.

REFLEXIONES FINALES

Las labores realizadas en el CEIICH durante 2023 muestran que es un espacio que ha alcanzado una notable consolidación como entidad líder en los estudios interdisciplinarios, integrada por un cuerpo sólido de investigación, con resultados de elevada calidad, reconocidos dentro y fuera de nuestra universidad. Estas características se manifiestan de manera creciente en la capacidad de sus integrantes para promover y desarrollar actividades académicas, nuevos proyectos y el seguimiento de otros para su consolidación e impacto, conformación de grupos de investigación que generen espacios para el desarrollo de conocimiento y obtener financiamiento para desplegar su potencial académico interdisciplinario, comprometido con la formación de personal joven de investigación, con la difusión del conocimiento y con la articulación cada vez mayor con la sociedad y sus problemáticas.

Hemos aprendido muchas y muy innovadoras estrategias administrativas, académicas y de investigación para desarrollar cada una de las actividades que nos competen. Aun cuando no es parte de nuestra formación, nos convertimos en una plantilla académica que aprendió a utilizar y sacar el mayor provecho de las herramientas digitales y recursos electrónicos que nos ofrece la Universidad. Sí, aún queda mucho por aprender, como Centro nos respalda la dedicación con la que realizamos cada actividad.

 \mathbb{H}